

#### **FUNDAMENTOS**

En el mes de julio del año 2016 se creó, por resolución Nº 2450 de la UNCo, el Instituto Patagónico de Estudios de Humanidades y Ciencias Sociales (IPEHCS). La resolución de creación establece que dicho Instituto tendrá una doble dependencia, CONICET / Universidad Nacional del Comahue, y a su vez determina que la Unidad Ejecutora forma parte del Centro Científico Tecnológico CONICET- PATAGONIA NORTE.

En el marco de la legislación que regula la actividad científica y tecnológica del país, el IPEHCS se ha fijado como objetivos:

- ➤ Consolidar y profundizar, en un nuevo marco de cooperación y trabajo multidisciplinario, las líneas y experiencias de investigación pre-existentes, como así también promover el desarrollo de nuevos proyectos y programas de trabajo para la gran área de las Ciencias Sociales y las Humanidades.
- Asegurar un ambiente de trabajo cooperativo para la producción científico-tecnológica, en un marco de estricto respeto a las normas éticas para el trabajo científico y de observación escrupulosa de los protocolos para la investigación que involucra sujetos humanos.
- Promover producción científica de alta calidad, ajustada a los estándares científicos esperados para la Carrera de Investigador/a Científico/a del CONICET.
- ➤ Contribuir a la formación de recursos humanos a través de la inserción de becarios/as de investigación del CONICET y de la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica.
- Promover actividades de divulgación, vinculación y transferencia, atendiendo a las necesidades y demandas de la sociedad de la Patagonia Norte.
- Contribuir a los espacios de formación de grado y de posgrado que se desarrollan en el ámbito del CONICET, de la UNCo y de otras entidades públicas de la zona de influencia del IPEHCS.

Una de las de investigaciones del IPEHCS es el proyecto titulado "La (re) producción de las desigualdades en la Patagonia Norte. Un abordaje multidimensional." (se adjunta copia).

Son parte del mencionado proyecto 58 investigadores e investigadoras que forman parte del IPEHCS, entre personal del Conicet y la Universidad Nacional de Comahue, siendo el Director de la Unidad Ejecutora y el Responsable Científico



Técnico, los Dres. Walter Delrio y Joaquín Perren respectivamente.

En los fundamentos del proyecto se fijan claramente tanto los propósitos y alcances del mismo, como así también la metodología de trabajo:

"El presente proyecto se propone investigar la producción y reproducción de desigualdades en la Patagonia Norte desde un abordaje inter y transdisciplinario del que participan las diferentes disciplinas de las Ciencias Sociales y Humanas, nucleadas en el Instituto Patagónico de Estudios Humanidades y Ciencias Sociales (CONICET/ UNCo). Este abordaje plantea un diálogo epistémico entre distintos campos de saberes a fin de construir y promover un conocimiento más denso, complejo y comprensivo de lo social. Su objetivo principal es establecer dos tipos de relaciones: (a) por un lado, aquellas que vincularían los procesos de (re)producción de desigualdades con las nuevas estrategias y disputas por la explotación y control de los territorios durante el periodo comprendido entre fines de 1980 y la actualidad y, (b) por el otro, aquellas que vincularían estos procesos con las construcciones de alteridad, entendida como diferencias desigualadas que postulan la constitución del "otro/a" como diferente y partícipe diverso, de luchas por reconocimiento.

A tal fin, se contemplan las dimensiones económicas, políticas y discursivas teniendo en cuenta tres configuraciones territoriales en las cuales se manifiesta la tensión entre la racionalidad dominante y aquellas que se expresan como subordinadas e intersectadas (pueblos originarios, campesinos, mujeres, pobres urbanos, entre otros). Estas configuraciones son: los territorios metropolitanos (el sistema urbano del Alto Valle del río Negro y los valles inferiores de los ríos Neuquén y Limay); los territorios turísticos (los parques nacionales de las provincias de Neuquén y Río Negro y localidades turísticas); y los territorios de enclave (las áreas de explotación hidrocarburífera y minera).

En cuanto al método, se realizarán juegos de escala que posibiliten el diálogo entre lo macro, lo mezzo y lo microsocial. Esto conlleva el análisis de las instituciones y de variables estructurales; el estudio de los procesos subjetivos que se configuran y reconfiguran mediante las experiencias colectivas y la incorporación de la variable temporal, abriendo la posibilidad de pensar históricamente problemas del presente..."

En la "introducción general del tema y estado del arte", señalan cuestiones que de alguna manera son entendidas como diagnóstico y estado de situación de lo que denominan la Patagonia Norte, uno de los ejes centrales de la investigación. Así por ejemplo expresan que "De la mano de los proyectos neoliberal y neodesarrollista, y en sintonía con lo sucedido en el resto de América Latina, Argentina ha profundizado en las últimas tres décadas su rol como gran



exportador de materia prima proveniente de la explotación de la naturaleza (Altomonte y Sánchez, 2016; Aponte García, 2017; Cypher, 2014)... La Patagonia, en ese marco, ha potenciado su papel como oferente de energía, gas y petróleo, sumado a la mercantilización de las tierras públicas y comunitarias, la promoción de proyectos turísticos como pantalla de negocios inmobiliarios y las inversiones asociadas a la producción de commodities. En efecto, en las últimas tres décadas, los estados provinciales de Río Negro y Neuquén han implementado modelos de "desarrollo" extractivistas (Gudynas, 2011), delineando políticas que, en las áreas rurales, habilitaron la concentración productiva; mientras que, bajo los efectos de una nueva gobernanza urbana, agudizaron un cuadro de segregación residencial..."

En tanto que en el punto 6.3.b del proyecto se señala uno de los problemas e interrogantes a todas luces presentes en la actualidad, cual es "(...)La instalación de corporaciones extractivas implica la reconfiguración de los territorios de destino, subsumiendo las relaciones sociales, productivas, ecológicas y políticas a una lógica puramente instrumental. En el marco del presente proyecto, atender tales procesos permite explorar la ruptura de lazos comunitarios, la destrucción de las economías regionales, la pérdida de diversidad cultural y la degradación de la naturaleza, así como los conflictos socio-territoriales que se observan en la disputa con el Estado y con empresas de capital concentrado (Galafassi y Dimitriu, 2007; Composto y Navarro, 2012)." (el resaltado es nuestro)

En este contexto, tanto quienes dirigen este proyecto como quiénes participan en el, reivindican la formación de la unidad ejecutora del CONICET, no solo por ser la primera en el ámbito de la Universidad Nacional del Comahue y la segunda enfocada en las Ciencias Sociales y las Humanidades en la Patagonia Norte, sino también porque constituye una herramienta "clave para diseñar una agenda científica capaz de abordar conceptual y metodológicamente los problemas del presente desde un paradigma transdisciplinar." Paradigma que fue conformándose a partir de la convergencia de grupos de trabajo que ya formaban parte de las distintas unidades académicas y asentamientos de la UNCo¹, además de los "equipos vinculados a instituciones científicas como CONICET o CLACSO",

<sup>1 &</sup>quot;...este proyecto refleja una continuidad de las líneas de investigación desarrolladas anteriormente por varios de los/as integrantes del IPEHCS, en las que se analizaron diversas economías regionales del norte patagónico, las políticas aplicadas por los Estados nacional y provinciales para su desarrollo y el impacto que estas transformaciones han generado sobre las dinámicas poblacionales, así como sus derivaciones en el sistema educativo. Estos avances, sin embargo, no han indagado, desde una perspectiva interdisciplinaria y atendiendo de forma integral a la producción, reproducción y profundización de desigualdades, la relación/tensión entre las actividades productivas y extractivas en el territorio y sus efectos socio-ambientales y culturales en las últimas décadas del siglo pasado y comienzos del actual, tal y como se pretende en esta presentación." (6.3.d. Resultados Preliminares)



y ello hizo posible "que se articularan los nueve grupos temáticos y el grupo vinculado que conforman la estructura operativa del Instituto".

Por otra parte, visto los objetivos específicos del proyecto, es insoslayable la profunda vinculación que tiene esta iniciativa científica con el pasado, el presente y con el futuro de la Patagonia Norte. En el punto 6.2 de texto del proyecto se establecen los Objetivos Específicos:

- Actualizar y aportar los debates en torno a la acumulación de capital, al despliegue de cadenas globales de valor, a la compleja relación sociedad-naturaleza y a la (re) producción de la desigualdad y la alteridad, problematizando categorías como ambiente, recursos naturales, biodiversidad, bienes comunes, excedente social, sistemas técnico-productivos, justicia distributiva, desarrollo y bienestar.
- ✓ Relevar y analizar actividades económicas que articulan las configuraciones territoriales y que han generado desigualdades de distinto tipo, tanto en áreas urbanas como en ámbitos rurales y rur-urbanos.
- ✓ Analizar el papel que, en la producción de las desigualdades, han tenido los procesos de estructuración de políticas públicas, articulados por diferentes agencias estatales de distintos niveles jurisdiccionales, con sus normativas, programas, presupuestos y planes de acción, poniendo el foco en cristalizaciones tales como las regulaciones y los dispositivos de control social y represión, entre otros.
- ✓ Identificar las diversas estrategias de resistencia y la construcción de alteridad derivadas de la apropiación desigual de la naturaleza y los efectos sobre los territorios, los cuerpos y saberes de las poblaciones históricamente subalternizadas.
- ✓ Examinar la producción y circulación de saberes, normativas, dispositivos educativos y flujos de información, atendiendo a las dinámicas de inclusiónexclusión y al reconocimiento de las múltiples formas de alteridad.
- ✓ Estudiar discursos mediáticos, publicitarios, políticos, científicos y educativos que legitiman o cuestionan la (re)producción de las desigualdades.

Como uno de los "resultados esperado" que se plantea este proyecto de investigación es afrontar el desafío de producir conocimiento "novedoso" sobre la base de un abordaje interdisciplinar que posibilite dar cuenta de la (re) producción de la desigualdad en la Patagonia Norte, se pueda lograr una sistematización de la información y aportar a la



comprensión de las transformaciones de la sociedad en las tres últimas décadas.

Otros propósitos importantes del proyecto tiene que ver con la "Difusión de resultados" y las "Actividades de transferencia". Dentro ellos podemos destacar, entre otros:

-Transferencia de conocimientos obtenidos a instituciones públicas y privadas y a organizaciones sociales para aportar al debate que involucre a quienes tienen capacidad de decisión política.

-Compilar, elaborar y difundir la información de base a través del

Archivo Virtual de la Desigualdad y la Alteridad en la Norpatagonia, como recurso disponible para la planificación de políticas públicas en materia de desarrollo regional a mediano y largo plazo.

-Establecer una agenda de trabajo con institutos de investigación y desarrollo tecnológico como el INTA o el INTI, así como con organizaciones sociales e instituciones educativas con las cuales integrantes del Instituto ya tienen contacto y comparten iniciativas.

-Propiciar el rescate y puesta en valor de repositorios en riesgo, y a identificar y canalizar problemáticas sociales y ambientales en las áreas de estudio.

-se está pensando en un equipo que impulse y coordine la transferencia y la divulgación, resulta esperable la implementación de programas tales como 'IPEHCS va a la escuela', 'Foto-ensayos sobre la Desigualdad', 'Género e interculturalidad en territorios vaciables', 'Desafíos de la gestión del conocimiento y de la organización del trabajo en PYMES de servicios', entre otros."

Como bien lo manifiestan quienes llevan adelante este proyecto, estamos frente a un "proceso de elaboración de una Idea-Proyecto

...alcanzando un conjunto de objetivos integradores que dieron forma a una empresa investigativa con un claro anclaje regional, enfocada en el estudio de la producción, reproducción y profundización de las desigualdades socioterritoriales en la Norpatagonia."

En definitiva, estimamos como muy importante apoyar desde la Legislatura este tipo de proyectos de investigación que no solo aportan a la construcción de un país, una provincia y una región más justa y democrática, sino que también refuerzan los vínculos de la Universidad y la sociedad de la que se nutre y le da sentido.

Por los motivos expuestos proponemos declarar de interés científico, educativo, político y social, el Proyecto de Investigación "La (re) producción de las desigualdades en la



Patagonia Norte. Un abordaje multidimensional" del Instituto Patagónico de Estudios de Humanidades y Ciencias Sociales (IPEHCS), dependiente del CONICET y de la Universidad Nacional del Comahue y Unidad Ejecutora del Centro Científico Tecnológico CONICET- PATAGONIA NORTE, cuya dirección está a cargo del Dr. Walter Delrio, siendo el responsable técnico científico el Dr. Joaquín Perren.

Por ello;

Autor: Carina Isabel Pita, Héctor Marcelo Mango.



# LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés científico, educativo, político y social, el Proyecto de Investigación "La (re) producción de las desigualdades en la Patagonia Norte. Un abordaje multidimensional" del Instituto Patagónico de Estudios de Humanidades y Ciencias Sociales (IPEHCS) dependiente del CONICET y de la Universidad Nacional del Comahue y Unidad Ejecutora del Centro Científico Tecnológico CONICET- PATAGONIA NORTE. La dirección de dicho proyecto está a cargo del Dr. Walter Delrio, siendo el responsable técnico científico el Dr. Joaquín Perren.

Artículo 2°.- De forma.